

rales, y hacen grandes depósitos de provisiones de boca y guerra; muchas noches se mantiene la tropa sobre las armas, y conducen al Retiro á varios Ministros de los Consejos, Regidores, &c. en rehenes, segun publican los Franceses. El 5 de Enero no pasaban de 8 mil hombres los que ocupaban al Pardo, Caravanchel, y otros Pueblos inmediatos á esta Capital, siendo muy poca la caballeria. Se ha establecido el Quartel general frances en Arganda, y el 8 del corriente se colocaron 4 cañones en el Puente de Viveros: las tropas que se han reunido en dicho punto, se componen de las divisiones que habia en Manzanares, Aranjuez, Toledo, Valdemoro y otros pueblos. Los enemigos se han colocado en Arganda con el objeto de oponerse á nuestro exercito de Cuenca, ó de retirarse por la Navarra, en caso de que no lo puedan hacer por Castilla. Despues de haber evacuado los Franceses enteramente á Toledo, entraron en esta ciudad en la mañana del 5 del corriente 3 mil caballos que venian huyendo por la parte de Talavera, faltando á muchos soldados los sables y carabinas, sin ninguna artilleria: posteriormente entraron otros tantos de infanteria en los mismos terminos.

Parece que Napoleon salió de Madrid con el intento de dar un golpe decisivo á los Ingleses por la parte de Villacastin y Salamanca, y penetrar en Portugal al mismo tiempo que el Mariscal Soul atacase por Oviedo, Junot por Burgos, y Victor por Aragon.

Un proyecto tan arduo y atrevido se ha frustrado como era de esperar.

*Reimpreso en Buenos Ayres: Imprenta de Niños Expósitos,
Año de 1809.*



Spain. — Junta Suprema
de C. de G. (4)

*E*l Comisionado por esta Junta cerca de los Exercitos enemigos comunica en este dia las noticias siguientes:

En la mañana de este dia se ha publicado en este Exercito de orden del General la noticia de haber sido derrotados completamente los Franceses entre Segovia y las Navas de San Antonio por el Sr. Marques de la Romana, dexando en el Campo de batalla entre muertos, prisioneros y heridos veinte y un mil Franceses con toda la Artilleria y Bagages, y que el resto del Exercito con un gran Personage (aseguran ser Napoleon) está cercado por los nuestros en el Paular de Segovia; Ignoro si esta agradable noticia habrá llegado ya á la de V. E., pero por si no la comunico en cumplimiento de mi obligacion.

Aseguran personas que han salido de Madrid, de que los Franceses van

desapareciendo de aquella Villa sin saber por donde, ni para donde, y que los pocos que quedan no se presentan con el orgullo que antes.

Se esperan en este nuevas Tropas de Uclès y Cuenea, para reunidas abanzar en busca del enemigo Nuestro Señor guarde à V. E. muchos años.
Tarancón 8 de Enero de 1809

Como esta Suprema Junta no espera recibir la anterior noticia por otro conducto, y el presente tiene todo el carácter de veracidad, ha resuelto se celebre con repique general de Campanas y salva de Artilleria, esperandose el formal oficio de esta victoria para hacerlo con *Te Deum*.

Lo que se anuncia al publico para su satisfaccion. Murcia 12 de Enero d. 1809.

M. El Marques de Villafranca, y los Velez, Duque de Medinasidonia.

Por mandado de S. E.

Agustin Fernandez Costa.



EXTRACTO DEL SUCESO DE LA ISLA de Santo Domingo, comunicado por parte del Comandante D. Juan Sánchez Ramirez al Capitan General, sacado de la Gazeta extraordinaria de gobierno de 23 de Enero de 1809.

Luego que supo D. Juan Sanchez Ramirez la mala situacion de nuestra gente en el acampamento en que se hallaba, y la proximidad en que estaba de ser atacada por el enemigo, puesto al mando del Capitan General frances Ferrand, se puso inmediatamente en el acampamento, y á pesar de un fuerte temporal que sufrieron los nuestros en que se mojaron las armas, los puso en una situacion mas propia para la defensa, y en orden de esperar el ataque. Luego que avistó Sánchez Ramirez el enemigo, se puso en medio de su exercito, donde pudiesen oírlo, y despues de una breve exhortacion gritó en alta voz:

Penal de la vida al xefe que diere voz de retirada, aunque sea yo mismo: penal de la vida al tambor que tocare retirada, aunque sea mandado: penal de la vida al que volviere la cara atras; é no marcharse contra el enemigo á la primera descarga de fusileria, sin esperar mas. Diose la batalla con éxito por las buenas disposiciones de Sanchez Ramirez, poniendo al enemigo en desorden: murieron de nuestra parte los Comandantes de Caballeria D. Vicente Mercedes y D. Antonio de Sota, un Ayudante y tres soldados, y 45 hombres heridos: del enemigo mas de 300 muertos entre oficiales y soldados, 100 prisioneros, muchas municiones y 8 cajas de guerra. El General frances Ferrand, desesperrado

y avergonzado de la fea derrota padecida, y que no podia escapar de nuestras manos se quitó la vida de un puñetazo. Nuestras fuerzas se componian de mil hombres entre paysanos, españoles y naturales, y las de Ferrand otros mil de tropa viva entre franceses y españoles, segun cartas interceptadas á los enemigos.

Si las divisiones de mar hubieran auxiliado oportunamente, como lo solicitó Ramirez repetidas veces del Comandante D. Martin Maria Espino, á los puntos que aquel señalaba, no hubiera llegado el mes de Noviembre á su mitad sin enarbolarse en la plaza de Santo Domingo el pabellon Español. Sanchez Ramirez perdonó la vida á los prisioneros españoles, y solo hizo castigar á muerte á un mulato frances que se pasó al enemigo, quien enterado de que los nuestros estaban con las armas mojadas á causa de un temporal, vinieron á atacarlos con el mismo mulato: fue cogido y murió.

*Reimpreso en Buenos Ayres, en la Imprenta de Niños
Apostólos. Año de 1809.*



Spain. *Museo Off. Indec.*

(5.)

GAZETA EXTRAORDINARIA

DEL GOBIERNO.

SEVILLA 11 DE ENERO DE 1809.

EL Excmo. Sr. D. Juan Pignatelli, Capitan General de Castilla la Vieja dirige por extraordinario á la Junta Suprema Central Gubernativa del Reyno el oficio siguiente.

Excmo. Sr. son las 10 de la noche, y abro el pliego que tenia dispuesto para dirigir á V. E. con el objeto de comunicarle sin perdida de instante el parte que me dá la Junta de Salamanca, que copiado á la letra es como sigue.

Excmo. Sr.: ahora que son las 7 de la noche se acaba de recibir por un posta que ha dirigido la Junta de Zamora, el pliego cuyo tenor á la letra es como sigue:

En esta misma hora que son las cinco y media de la tarde he sabido de positivo que los franceses despues de un vivísimo fuego, vienen huyendo, los mas desarmados, y los que estaban pasando el puente de Castro Gonzalo han vuelto atras precipitadamente, habiendo dado vuelta á los carros de provisiones; y todos vienen huyendo precipitados, y por lo mismo y decirse que el cho-